

Prière inter-religieuse pour la Paix du 1^{er} février 2024



Mot d'accueil – sens du lieu choisi

Bonsoir à toutes et tous. C'est un grand plaisir pour le GRAIR de vous accueillir dans ce lieu de mémoire pour célébrer une chose qui nous tient tous à cœur, au-delà de nos différences de cultures et de traditions. Cet édifice que nous appelons la Basilique St Christophe n'est pas seulement l'église principale de Charleroi, c'est aussi, selon le vœu du bourgmestre Joseph Tirou, un mémorial, en l'honneur des nombreuses victimes de tueries aveugles commises durant la deuxième guerre mondiale. C'est la raison pour laquelle, ce soir, nous ne prenons pas la parole depuis l'autel, l'ambon ou la chaire de vérité, mais sous cette coupole, caractéristique de la destination universelle de cet édifice.

Terre d'immigration à cause de son riche passé industriel, Charleroi accueille de multiples communautés, qui sont toutes venues avec leurs traditions religieuses. Nous avons ainsi la chance de compter de nombreuses églises, temples, mosquées... et une synagogue, une seule, mais la plus grande et la plus belle du Hainaut, comme le disait Maurice Konopnicki. Et chacun de ces lieux dit quelque chose de ceux qui l'ont construit et viennent y prier.

En même temps, nous ne pouvons oublier que tous ces gens, si différents, ont en commun d'avoir travaillé et vécu ensemble et parfois d'être morts ensemble. C'est pour cela que nous voulons, par les actions du GRAIR, préserver et même faire grandir cette connivence entre toutes les personnes de bonne volonté, au-delà de leurs différentes pratiques religieuses.

Malheureusement, nous devons constater que cette belle harmonie n'existe pas partout dans le monde ; que le monde est ravagé par des conflits sanglants, auxquels les religions servent trop souvent de prétexte. En tant que croyants, il est de notre devoir de lutter pour la paix, en utilisant l'arme la plus puissante que nous possédons : la prière.

Prier chez soi ou dans sa communauté, c'est déjà bien ; mais le faire ensemble, pour montrer au monde que c'est possible, que rêver de mieux ? Merci d'être venu partager ce rêve avec nous ce soir.

Pour conduire notre prière tout au long de cette veillée, des textes et des chants ont été préparés par les communautés juive, orthodoxe, musulmane, catholique et protestante. On dit parfois que « chanter, c'est prier deux fois ». Donc, si vous entendez un chant que vous connaissez, n'hésitez pas à le chanter...

Intervention de la Communauté juive

Six jours durant, nous dit la Torah (le Pentateuque), le Seigneur a créé le monde ; les cieux, la terre, la mer, les végétaux, les animaux et bien entendu l'homme et la femme. En six jours, vraiment ? Plutôt sept, nous disent nos sages. Le septième jour, D. a cessé de créer et a contemplé son œuvre. Il a créé, ce jour-là, la contemplation et la spiritualité. Voilà pourquoi, depuis des temps immémoriaux, les Juifs honorent ce jour si particulier, le septième, jour de spiritualité et de prières, ce jour durant lequel le « Matériel » s'efface au profit du spirituel : le Shabbat.

Le vendredi-soir, le sixième jour de la semaine juive, au coucher du soleil (nos journées commencent et se terminent à ce moment-là), après la prière du soir et l'accueil de « La Reine Shabbat », juste avant le premier repas de ce saint jour, nous entonnerons, en famille, un chant, intitulé « Shalom aleichem », que la paix soit sur vous. Il s'agit d'un « Pyout » (Un poème liturgique) composé au 17^{ème} siècle par un cabaliste de Tsfad (Safed). C'est ce chant mystique et mystérieux à plus d'un titre, chanté dans quasiment toutes les Communautés juives, aussi bien Achkenazes que Sépharades, que je vous invite à découvrir à présent.

A vous tous : Shalom aleichem, Salam aleykum, Que la paix soit sur vous

SHALOM ALEICHEM ¹

שְׁלוֹם עֲלֵיכֶם מִלְאֲכֵי הַשָּׁרָת מִלְאֲכֵי עֲלִיּוֹן
מִמְלַךְ מַלְכֵי הַמְּלָכִים הַקְּדוֹשׁ בְּרוּךְ הוּא
*Paix à vous, anges au service, anges du Très-Haut,
Venant du roi des rois, le Saint-béni-soit-Il.*

בּוֹאֲכֶם לְשִׁלוֹם מִלְאֲכֵי הַשָּׁלוֹם מִלְאֲכֵי עֲלִיּוֹן
מִמְלַךְ מַלְכֵי הַמְּלָכִים הַקְּדוֹשׁ בְּרוּךְ הוּא
*Venez en paix, anges de paix, anges du Très-Haut,
Venant du roi des rois, le Saint-béni-soit-Il.*

¹ Voir/écouter sur <https://www.youtube.com/watch?v=BDGOCbJJYs>

בְּרַכּוּבֵי לְשָׁלוֹם מִלְאָכֵי הַשָּׁלוֹם מִלְאָכֵי עֲלִיּוֹן
מִמְלַךְ מַלְכֵי הַמַּלְכִּים הַקְּדוֹשׁ בְּרוּךְ הוּא
*Bénissez-moi de votre paix, anges de paix, anges du Très-Haut,
Venant du roi des rois, le Saint-béni-soit-Il.*

צֵאתְכֶם לְשָׁלוֹם מִלְאָכֵי הַשָּׁלוֹם מִלְאָכֵי עֲלִיּוֹן
מִמְלַךְ מַלְכֵי הַמַּלְכִּים הַקְּדוֹשׁ בְּרוּךְ הוּא
*Partez en paix, anges de paix, anges du Très-Haut,
Venant du roi des rois, le Saint-béni-soit-Il.*

Intervention de l'Église orthodoxe

*L'Église orthodoxe nous propose, comme elle le fait au début de chaque liturgie de nous mettre en présence de l'Esprit Saint. Ensuite, nous lisons une version œcuménique de sa « Grande litanie de paix ». Après chaque demande, nous sommes invités à dire « **Kyrie eleison** » ce qui veut dire, en grec, « Seigneur, prends pitié ».*

Chant « Roi céleste, Consolateur, Esprit Saint » ²

Roi céleste, Consolateur, Esprit de vérité, Toi qui es partout présent et qui remplis tout,
Trésor des biens et Donateur de vie, viens et demeure en nous !
Purifie-nous de toute souillure et sauve nos âmes, Toi qui es bonté : Amen !

Grande litanie de paix

En paix, prions le Seigneur. **Kyrie eleison**

Pour la Paix qui vient d'en-Haut et le salut de nos âmes, prions le Seigneur. **Kyrie eleison**

Pour la Paix du monde entier, la prospérité des saintes Eglises de Dieu et l'union de tous, prions le Seigneur. **Kyrie eleison**

Pour cette sainte maison et tous ceux qui y entrent avec piété, foi et crainte de Dieu, prions le Seigneur.

Kyrie eleison

Pour les responsables de nos Eglises ou communautés respectives, prions le Seigneur. **Kyrie eleison**

Pour notre pays, pour qu'il y règne prospérité, ordre et équité, prions le Seigneur. **Kyrie eleison**

Pour tous les hommes ayant une responsabilité sociale ou politique, afin que Dieu leur donne un esprit d'écoute constructive qui amène une paix durable, prions le Seigneur. **Kyrie eleison**

Pour tous les hommes intègres dans leur foi qui louent la gloire divine, prions le Seigneur. **Kyrie eleison**

Pour le peuple ici présent qui attend de Dieu grande et abondante miséricorde ainsi que la grâce de l'Esprit Saint, prions le Seigneur. **Kyrie eleison**

Pour notre monde en crise, afin qu'il trouve des voies d'espérance pour les générations qui nous suivent, prions le Seigneur. **Kyrie eleison**

Afin que les cœurs des hommes comprennent que l'égoïsme n'aboutit qu'à la mort, prions le Seigneur. **Kyrie eleison**

Pour ceux qui devant le Seigneur épanchent leur cœur en demandant la conversion, prions le Seigneur. **Kyrie eleison**

Afin que la réconciliation pénètre toutes les âmes, en particulier pour les chrétiens, tous les croyants et tous les hommes de bonne volonté, prions le Seigneur. **Kyrie eleison**

Pour que Dieu établisse des hommes de prière fermes d'unité, fidèles à leur Tradition et ramenant les égarés au Pasteur Suprême, prions le Seigneur. **Kyrie eleison**

Pour que Dieu manifeste Sa Justice à tous ceux qui utilisent Son Saint Nom à des fins de violence, de guerre et de domination et qu'ils puissent également connaître Sa Miséricorde, prions le Seigneur. **Kyrie eleison**

Afin que Dieu enseigne aux hommes la Parole de Vérité qui exige une ouverture pacifiante à l'égard du voisin priant différemment, prions le Seigneur. **Kyrie eleison**

Ayant demandé l'unité et la paix pour le monde, confions-nous nous-mêmes, confions-nous les uns les autres, et confions toute notre vie au Christ notre Dieu. **Si, Kyrie.** (à Toi, Seigneur!)

Car Tu es un Dieu secourable et ami de l'homme, et nous te rendons grâce, Père, Fils et Saint-Esprit, maintenant et toujours et dans les siècles des siècles. **Amen**

Courte prière en araméen/arabe, au nom des Chrétiens du Moyen-Orient

² Voir/écouter sur https://www.youtube.com/watch?v=mA6_a6TbMcw

Intervention de la Communauté musulmane

La Communauté musulmane nous propose une méditation sur « L'islam, religion de paix », suivie d'une prière pour la Paix et d'un chant en arabe, dont vous aurez la traduction sur l'écran..

L'islam, religion de paix

L'Islam, profondément ancré dans la notion de paix, tire son nom même de la racine arabe "S-L-M", résonnant avec "Salam", qui signifie "paix". Le Coran, texte sacré de l'Islam, met constamment en avant la paix comme un objectif ultime. S'adressant au Prophète Mohammed, Allah dit : « Nous ne t'avons envoyé qu'en miséricorde pour l'univers » (Sourate Al-Anbiya, 21:107), mettant ainsi en lumière la miséricorde et la paix comme essences du message transmis par le Prophète et, par extension, de l'Islam lui-même. Cette approche de la foi, empreinte de compassion, de tolérance et d'amour universel, offre un cadre moral et spirituel propice à la diffusion d'un message de paix et de bienveillance à travers l'humanité.

Le Prophète Mohammed a enseigné que *"le musulman est celui dont les gens sont en paix de sa main et de sa langue"*. Cette maxime souligne qu'un véritable musulman ne doit causer aucun tort physique à autrui, et doit s'abstenir de tout propos blessant ou offensant. Ce principe prophétique résume puissamment l'éthique et les comportements attendus d'un musulman, plaçant la paix au cœur de sa conduite.

Chaque prière quotidienne du musulman se conclut par la répétition de "Assalamou Alaykoum" (que la paix soit avec vous), et se termine par l'invocation : « Seigneur, Tu es Paix, de Toi découle la paix que Tu sois béni, Dieu de Majesté et de Gloire ». La paix, l'un des noms d'Allah, est ainsi constamment présente dans l'esprit du musulman.

Dans la vie quotidienne, le musulman est encouragé à promouvoir la miséricorde et la paix dans ses interactions, en saluant les autres avec "Assalamou Alaykoum". Selon l'Islam, tous les hommes partagent une origine commune et sont invités à établir des relations basées sur la connaissance mutuelle et la paix. Comme Allah le dit dans la Sourate Al-Hujurat (49:13) : « Ô hommes, Nous vous avons créés d'un mâle et d'une femelle et avons fait de vous des nations et des peuples pour que vous vous entre-connaissiez. »

Prière pour la Paix

« Ô Seigneur ! Tu es la Paix et la paix vient de Toi. Béni sois-Tu, ô Digne de glorification et de magnificence. » C'est la parole que prononçait le prophète Mohamed à chaque fois qu'il terminait sa prière. Dieu est en effet paix et son message est celui de la paix.

Ô Seigneur ! Tu es la Paix et la paix vient de Toi. Béni sois-Tu, ô Digne de glorification et de magnificence. Beni sois-Tu. Tu nous a envoyé un messenger comme miséricorde pour l'univers (C 21 V 107)

Gloire à Toi qui nous invite à entrer dans le chemin de la paix : « Ô vous qui avez cru, entrez tous dans le chemin de la paix » (C 2 V 208).

Gloire à toi qui nous demandé de ne pas répondre au mal par le mal à l'instar de l'un des fils d'Adam Qabil lorsqu'il dit à son frère Habil *« Si tu lèves ta main sur moi pour me tuer, je ne lèverai pas la mienne sur toi pour te tuer, car je crains Allah le Seigneur des Univers »* (C 5 V 28)

En effet « Celui qui a tué un homme qui n'a commis aucune violence sur terre, c'est comme s'il avait tué tous les hommes. Celui qui sauve une âme innocente, c'est comme s'il avait sauvé l'humanité toute entière. » (C 5 V 32)

Tu dis encore « La bonne action et la mauvaise ne sont pas pareilles, repousse le mal par ce qui est meilleur ; et voilà que celui avec qui tu avais une animosité devient tel un ami intime ».

Allah dit « Ceux qui contiennent leur colère et qui sont pardonners envers les gens. Dieu aime les êtres vertueux » (C 3 V 134)

Louange à Toi Allah, qui pour ramener la paix dans les cœurs Tu nous demandes « « Et dis à mes serviteurs d'exprimer la meilleure des meilleures paroles », (C 53 V 17).

« Ô Seigneur ! Tu es la Paix et la paix vient de Toi. Béni sois-Tu, ô Digne de glorification et de magnificence » louange à Toi, car tu as établi que les relations entre les peuples et les nations doivent être basées sur la paix, sur l'ouverture et sur l'entre connaissance

« Ô hommes nous vous avons créé à partir d'un male et une femelle et nous avons fait de vous des nations et des tribus pour que vous vous entre connaissez ; le plus noble d'entre vous auprès d'Allah, est le plus pieux » (C 49 V 13)

« Ô Seigneur ! Tu es la Paix et la paix vient de Toi. Béni sois-Tu, ô Digne de glorification et de magnificence »

Prions pour que la paix règne dans le monde tout entier et dans les cœurs de toute l'humanité. Al fatiha. **Amin.**

Chant par les enfants berbères (traduction)

Nous sommes des enfants, nous sommes des épis de blé, les grains de l'avenir
Nous allons faire éloigner toute tristesse et problème de nos cœurs ainsi que toute sorte d'obscurité
On écartera également toutes préoccupations de nos vies et aussi toute sorte de discrimination.
On apprendra à prendre soin l'un de l'autre et à travailler avec acharnement pour faire fructifier les bonnes opportunités devant nous.
Nos parents et enseignants nous ont indiqué le chemin de la liberté
Et malgré tous les obstacles nous veillerons à ce que la Paix s'enracine dans nos cœurs.
Et comme une plante on l'arrosera avec de l'eau jusqu'à ce qu'elle tienne bien
De sorte à ce que ses feuilles ne sècheront jamais
Parce qu'on sait bien que si cela se produisait, nous resterions des siècles après dans l'obscurité.

Intervention de l'Église catholique

L'Église catholique nous propose de lire un court extrait de l'Évangile selon saint Jean, dans lequel Jésus nous dévoile son souhait pour l'humanité : la paix, la joie, l'amour. Nous écouterons ensuite une prière pour la Paix du pape François, puis une prière de l'abbé Pierre, avec quelques illustrations musicales.

Évangile (Père Sylvestre)

Bonne Nouvelle de Jésus-Christ selon saint Jean.

A l'heure où Jésus passait de ce monde à son père, il disait à ses disciples : « Comme le Père m'a aimé, moi aussi je vous ai aimés. Demeurez dans mon amour. Si vous êtes fidèles à mes commandements, vous demeurerez dans mon amour ; ; comme moi, j'ai gardé fidèlement les commandements de mon Père, et je demeure dans son amour. Je vous ai dit cela pour que ma joie soit en vous, et que vous soyez comblés de joie. Mon commandement, le voici : aimez-vous les uns les autres comme je vous ai aimés. Il n'y a pas de plus grand amour que de donner sa vie pour ses amis. »

Acclamons la Parole de Dieu. **Louange à Toi, Seigneur Jésus.**

Nous vous annonçons la paix, la joie, l'amour ³

Prière du pape François

Seigneur Dieu de la paix, écoute notre prière !

Nous avons essayé tant de fois et pendant tant d'années de résoudre nos conflits par nos propres pouvoirs et par la force de nos bras. Combien de moments d'hostilité et de ténèbres avons-nous vécus ? Quelle quantité de sang a été versée ? Combien de vies ont été brisées ? Combien d'espoirs ont été enterrés ?... Mais nos efforts ont été vains.

Maintenant, Seigneur, viens à notre aide ! Accorde-nous la paix, enseigne-nous la paix ; guide nos pas sur le chemin de la paix. Ouvre nos yeux et nos cœurs, et donne-nous le courage de dire : « Plus jamais la guerre ! » ; « Avec la guerre, tout est perdu ». Distille dans nos cœurs le courage de prendre des mesures concrètes pour parvenir à la paix.

Seigneur, Dieu d'Abraham, Dieu des prophètes, Dieu d'amour, tu nous as créés et tu nous appelles à vivre comme frères et sœurs. Donne-nous chaque jour la force d'être des instruments de paix ; permets-nous de voir tous ceux qui croisent notre chemin comme notre frère ou notre sœur.

Rends-nous sensibles à l'appel de nos citoyens qui nous exhortent à transformer nos armes de guerre en instruments de paix, notre inquiétude en confiance et nos querelles en pardon.

Garde vivante en nous la flamme de l'espérance, afin qu'avec de la patience et de la persévérance, nous puissions opter pour le dialogue et la réconciliation.

De cette façon, que la paix triomphe enfin et que les mots « division », « haine » et « guerre » soient bannis du cœur de chaque homme et de chaque femme.

Seigneur, désamorce la violence de nos langues et de nos mains. Renouvelle nos cœurs et nos esprits, afin que le mot qui nous rassemble toujours soit « frère », et que notre mode de vie soit toujours celui de : Shalom, Paix, Salam ! Amen.

« Un jour de paix » (Blacko) ⁴

³ A voir/écouter sur <https://www.youtube.com/watch?v=e14MagL3zPk>

⁴ A voir/écouter sur https://www.youtube.com/watch?v=OZQT_6lj-OQ

Prière de l'Abbé Pierre (Henriette)

Je continuerai à croire, même si tout le monde perd espoir.
Je continuerai à aimer, même si les autres distillent la haine.
Je continuerai à construire, même si les autres détruisent.
Je continuerai à parler de paix, même au milieu d'une guerre.
Je continuerai à illuminer, même au milieu de l'obscurité.
Je continuerai à semer, même si les autres piétinent la récolte.
Et je continuerai à crier, même si les autres se taisent.
Et je dessinerai des sourires sur des visages en larmes.
Et j'apporterai le soulagement, quand on verra la douleur.
Et j'offrirai des motifs de joie là où il n'y a que tristesse.
J'inviterai à marcher celui qui a décidé de s'arrêter...
Et je tendrai les bras à ceux qui se sentent épuisés.

Intervention de l'Eglise protestante

Les textes sont entrecoupés par quelques airs de musique joués à la guitare et à la flûte.

Textes canoniques

De la 1^{ère} lettre de St Paul aux Corinthiens : « Dieu n'est pas un Dieu qui suscite le désordre, mais qui crée la paix ». (R)

De la lettre aux Hébreux : « Efforcez-vous d'être en paix avec tout le monde et de vivre pour Dieu ; car, sans cela, aucun de vous ne verra le Seigneur ». (Hébreux 12 :14)

De la lettre de St Paul aux Romains : « Vivez en bon accord les uns avec les autres. [...] Ne rendez à personne le mal pour le mal. Efforcez-vous de faire le bien aux yeux de tous. S'il est possible, et dans la mesure où cela dépend de vous, vivez en paix avec tous ». (Rom 12 :16-18)

Lecture de l'allocution de Dietrich Bonhoeffer (Conférence œcuménique de Fanö, 1934) ⁵

Introduction. Le texte est daté, et très européenocentrique, certes, mais il témoigne de la volonté de Bonhoeffer que l'Eglise en Allemagne résiste aux pressions et aux injonctions de l'état nazi et témoigne également de la volonté de ce qui sera plus tard le COE de faire entendre sa voix quand les bruits de guerre se faisaient pesants en Europe.

« J'écoute : que dit le Seigneur ? Il parle de paix pour son peuple et ses bien-aimés » (Ps 85 : 9)

[...] Qui a entendu l'appel de Dieu à la paix, transmet cet ordre au monde des peuples. Notre tâche théologique consiste donc uniquement à entendre ce commandement comme ordre contraignant, et non à le discuter comme une question ouverte. « Paix sur la terre », ce n'est pas un problème, mais un commandement donné avec l'apparition du Christ lui-même. ...

Si tous les liens terrestres ne sont certes pas indifférents mais valables, ils ne sont pourtant pas définitifs en présence du Christ. C'est pourquoi la Parole et son commandement sont plus sains, plus inviolables que ne peuvent l'être les paroles et les œuvres les plus sacrées du monde naturel.

[...] Les frères en Christ obéissent à sa Parole sans douter et sans poser de questions ; ils gardent son commandement de la paix et n'ont pas honte de parler de paix éternelle, quoi qu'en pense le monde. Ils ne peuvent diriger les armes les uns contre les autres, car ils savent qu'ils les dirigent ainsi contre le Christ lui-même. Dans toutes les angoisses et toutes les détresses, il n'y a pas d'échappatoire devant le commandement du Christ ordonnant que la paix doit être. Comment susciter la paix ? Par un système de traités politiques ? Par des investissements de capitaux dans les divers pays, c'est-à-dire ... par l'argent ? Ou par des armements pacifiques multilatéraux, pour assurer la paix ? Rien de tout cela n'est valable parce que, partout, on confond paix et sécurité. Le chemin de la paix n'est pas celui de la sécurité. Car la paix est audacieuse ; elle est l'unique grand risque à prendre, et ne pourra jamais être assurée. La paix est le contraire d'une garantie.

[...] C'est pourquoi je répète la question : comment susciter la paix ? Qui appelle à la paix, de sorte que le monde l'entende, contraint de l'entendre, afin que tous les peuples s'en réjouissent ? Le chrétien particulier ne le peut pas ; ce qu'il peut faire, là où tous se taisent, c'est élever la voix et rendre témoignage ; mais les puissances du monde peuvent, sans un mot, passer par-dessus sa voix. [Seule l'Eglise du monde entier] peut parler de telle manière que le

⁵ in Dietrich Bonhoeffer : Textes choisis, Labor et Fides/Le Centurion, 1970, pp. 186-189

monde, en grinçant des dents, doit entendre la Parole de la paix et que les peuples s'en réjouissent »

Prière du rassemblement mondial des Eglises pour la Paix ⁶

Dieu de paix, à qui rien n'est impossible, créateur, rédempteur, vivificateur : Une fois de plus nous venons auprès de Toi pour implorer Ta miséricorde et Ton pardon. Permetts-nous de recommencer à nouveau et aide-nous à donner une chance à la paix.

Oui, nous voudrions donner une nouvelle chance à la paix, puisque nous avons manqué tant d'occasions, que nous avons empêché tant d'initiatives et que nous avons regardé, sans intervenir, lorsque le bien a été vaincu, au lieu de surmonter le mal par le bien !

Nous Te demandons : Donne-nous la paix ! Nous te rendons grâce pour les acteurs qui cherchent à vaincre la violence ; Ils aiguissent notre conscience et renforcent notre désir de paix. Mais tu attends bien plus de nous pour donner une chance à la paix. Alors que nous implorons Ton pardon, donne-nous de nous engager toujours à nouveau comme artisans de justice.

Nous Te demandons : Donne-nous la paix. Engage-nous à faire la paix. Aide-nous à ce que notre vie devienne toujours à nouveau le point de départ pour la paix. Donne-nous sagesse et courage : La sagesse pour discerner Ta volonté, le courage pour servir fidèlement la paix.

Nous Te demandons : Donne-nous la paix. Dieu de paix, à qui rien n'est impossible, Fais de nous les instruments de Ta paix, Pour que partout dans le monde, nous fassions Ta volonté en donnant une chance à la paix. Nous Te le demandons au nom de Celui qui est le Serviteur de la Paix : Jésus-Christ, notre Seigneur et Sauveur.

Conclusion et chant final

« **Mot de la fin** » par l'abbé Daniel Procureur, Doyen de la région pastorale « Pays de Charleroi »

Chant final « contre vents et marées » par les C(h)œurs en joie ⁷

**Contre vents et marées,
oser prendre le large
Oser tourner la page,
vivre est à inventer
Contre vents et marées,
se frotter aux orages
La vie comme un voyage
où risquer c'est aimer.**

Même si le ciel est triste,
qu't'es seul sur la piste,
ou l'dernier d'la liste
Même si t'attends toujours,
que ce soit ton tour,
si tu cries « Au s'cours »
N'oublie pas, (n'oublie pas)
on est tous ensemble sur le même rafiote
N'oublie pas, (n'oublie pas)
c'est le même vent qui secoue ce bateau
Le vent, le vent, le vent,
le vent de la vie,
le vent de l'Esprit
Alors...
Viens changer le paysage,
Viens, repousser les nuages
De tes yeux
Peut naître le ciel bleu.

Pour ceux qui sont sans voix
Qui n'existent pas
Dont on ne veut pas
Pour ceux qui sont bannis
Chassés dans la nuit
Qui n'ont que leur cri
N'oublie pas, (n'oublie pas)
on est tous ensemble sur le même rafiote
N'oublie pas, (n'oublie pas)
c'est le même vent qui secoue ce bateau
Le vent, le vent, le vent,
le vent de la vie,
le vent de l'Esprit
Alors...
Viens dessiner un autre âge
Viens, effacer les naufrages
De ton rire
Peut naître l'avenir

⁶ Prière du rassemblement mondial des Eglises pour la Paix (Églises des Caraïbes, 2011)

⁷ <http://uprsmm.be/video/cej23septembre2023.mp4>

Même si t'es fatigué,
que t'as mal aux pieds,
que t'en as assez
Même si, découragé,
tu veux t'arrêter,
tu n'veux plus marcher...
N'oublie pas, (n'oublie pas)
on est tous ensemble sur le même rafiôt
N'oublie pas, (n'oublie pas)
c'est le même vent qui secoue ce bateau
Le vent, le vent, le vent,
le vent de la vie,
le vent de l'Esprit
Alors...
Viens vers de nouveaux rivages,
Viens, vers de nouveaux visages
De ton cœur
Peut naître le bonheur.

Pour ceux qu'ont tout perdu
Qui se sont battus
De leurs deux mains nues
Pour ceux qui n'ont plus rien
Qui s'en vont au loin
Qui n'ont que leur faim
N'oublie pas, (n'oublie pas)
on est tous ensemble sur le même rafiôt
N'oublie pas, (n'oublie pas)
c'est le même vent qui secoue ce bateau
Le vent, le vent, le vent,
le vent de la vie,
le vent de l'Esprit
Alors...
Viens plus besoin de bagages
Viens inventer un partage
De tes mains
Peut naître le matin